

第2回米原市定例教育委員会

日 時：平成24年2月21日
午後2時00分開会
場 所：山東庁舎 3階
第1委員会室

(出席者)

教 育 委 員：稲村委員長 河居委員長職務代理者 堀田委員 小路委員
瀬戸川教育長

教 育 部 長：川幡部長

教 育 総 務 課：岩脇課長 口分田課長補佐

学 校 教 育 課：中島課長

生 涯 学 習 課：山田課長

こ ども元気局：北川局長

東部給食センター：西村所長

図 書 館：小北館長

書 記：川 瀬

1 委員長あいさつ

- 2月に入り、最近にない大雪に見舞われまして各校園でも対応に御苦労をいただいたと思います。また、インフルエンザの流行による学級閉鎖等も何校かあったように聞いております。教育委員会の先生方、大変御苦労さまでございます。
- 今日、午前中に特別支援学級の卒業生をお祝いする会ということでルッチプラザへ寄せていただいたのですが、いよいよ今の時期になりますと各校園、卒業に向け、いろんな取組をなされているかと思います。先週、伊吹小学校へ出向いたところ、高学年が使用している木製の机を次に使われる子のために磨いておられました。感謝の気持ちと同時に、期待に胸ふくらませて卒業後の自分の選んだ進路に進めますように機会をとらえて御指導をお願いしたいと思います。
- 幼小の連携、小中の連携、体験入学、ジョイントレッスンと言いますか、十分やっておられるかと思いますが、緻密な連携を取っていただきたいと思います。

2 事務局からの報告

【教育総務課より概要説明】

【学校教育課より概要説明】

【生涯学習課より概要説明】

【こども元気局より概要説明】

【給食センターより概要説明】

【図書館より概要説明】

委員：来年度から学習指導要領が改訂されるに伴って、武道が必須化とテレビ等でも話題になっていますが、米原市ではどのようなようになっておりますか。

事務局：市内7校中6校については、剣道を行っています。体育指導者の研修は毎年実施されているのですが、武道の研修は選択制ということもあり毎年は受講されていないというのが現状です。

委員：柔道は河南中学校のみですか。

事務局：河南中学校については武道場もありますし、畳の整備もされておりますので以前から柔道を実施されているという状況です。剣道部もございますが、生徒全員分の道具を持ち合わせていないので柔道を実施されています。

委員：本日の新聞で、米原市内の中学校については、武道の専門的指導者0人という記事がありました。何故そのような記事が出たのでしょうか。

事務局：記事が出る2日程前に新聞記者からの取材電話がありました。河南中学校の柔道についても、体育教師全てが専門的かということ、そうではないということから、あのような記事になったと考えています。

委員：柔道部がある学校は市内にはないと聞いていますが、剣道部はありますか。

事務局：河南中学校には剣道部があります。部の顧問の教師は国語の教師です。

委員：記事が誤解を招くような記事だったので、不安をあおったのではないかと思います。全国的に安全面での話がさかんに言われてますので、体育の先生の研修も含めて指導を宜しく願います。

委員：中学校の問題行動については、今まで在籍していたお子さんですか。

事務局：転校生という風に聞いておりますし、前任校の状況は把握しておりませんが、みんなうちとけられていない部分もあるかと思います。

委員：そのお子さんがみんなと仲良くやっていけるように、御指導のほど宜しくお願いします。

委員：柔道や剣道について、元警察官など、経験者に補助に入っていて指導していただくという案をニュース番組等で聞いたことがあります。現場の体育教師の方も陸上が専門であったりするので、武道経験のある地域の隠れた人材の協力を求めていくことも、今後考えていかれてはどうかと思います。

委員：県の柔道の関連記事については、とても気になりました。米原の警察署で剣道を教えておられると思いますし、うちの近所にも退職された方で剣道経験者がおられます。そういう指導者はかなりおられると思います。それと若手研修会に参加させていただき勉強になりました。その時、冒頭の挨拶で柏原中の先生がお話をしておら

れましたが、年に1回でもいいから自分で求めて自分でお金を出した研修に出てみてくださいと言われました。先生もそういうことを心がけておられるようで、素晴らしい意見だと思いました。自分でお金を出さないと身につかないということがあると思うんです。機会がありましたら、こういう話も広めていただきたいと思いません。雪のために休校になった場合、給食の食材はどうなりますか。

事務局：今回は当日のメニューを翌日の金曜に振り替えて、金曜の食材で止められる分は止める措置を取らせていただきました。パン給食については前日から作られているため、翌日に回すということが不可能で処分ということになりますが、今回はご飯給食だったので何とか止めることができました。

委員：教育センターの論文に関してですが、小中の事務職員グループが1件出されたようですが、内容をまた聞かせていただきたいと思えます。全体で論文が77件出ていますが、先生方に課題を見つけていただいて取組をお願いしたい。

事務局：市の事務職員のグループから出していただいた論文については、今後ほかの教科にも関係してくると思えます。各学校事務職は1人ですが、その方々が今回グループで論文を仕上げてくださいました。小中学校共に各教科1人で、グループ研究というのはなかなかできませんので、今後は学校という壁を取り払って研究をしていただくということも考えていきたいと思えます。グループ研究というのは今回初めてで特別賞に値することだと思えます。来年度事務の共同実施ということを考えますと今回事務職の皆さんが非常に前向きに取り組んでくださったということで、これには注目をしていただきたいと思いました。

3 議題

議案第6号 平成23年度米原市一般会計補正予算（第7号）について 【各 課】

委員：給食センターの今年の滞納者の状況は。

事務局：先日の定期監査の時点では、昨年と比べると未収金が減っています。本日は資料を持ってきていませんので、正確な金額・件数はお答えできません。

委員：次回、状況報告をお願いします。

委員：長期欠席者とは何日以上欠席された方ですか。

事務局：3日以上です。先に分かっておれば給食費は1か月分もらいません。3日前までに連絡をいただいたら4日目から給食費はいただきません。

委員：山東グラウンドについて、大雪によってフェンス等が故障している状況となっていますが、修理はどのようにされるのですか。

事務局：まだ引き渡しを受けていませんので、業者によって全て修繕していただき、完成してから引き渡しとなります。

事務局：グラウンドのこけら落としについては、4月14日となっておりますので、皆様と

出席をお願いいたします。

議案承認

議案第 7 号 平成 24 年度米原市一般会計当初予算案について

【各 課】

委 員：昨年度との比較で 33.1%増ということになりますね。

事務局：そうです。

委 員：給食センターの東部と西部で燃料費がかなり違いますが、オール電化かどうかの差ですか。

事務局：東部はオール電化で電気代は光熱水費であがっております。西部は熱源が特にボイラーですので、燃料費の方であがってきております。

委 員：結局どっちが得なんでしょうか。

事務局：光熱水費と燃料費だけで試算をしましたら東部の方が 1 食当たり 2 円ほど安くなります。

委 員：給食代の口座振替手数料はどこ金融機関でも取っているのですか。

事務局：どこも 1 件あたり 10 円です。

委 員：共済や P T A 会費と一緒に落ちていますが、給食のお金として処理せざるを得ないんですね。

事務局：市の指定金融機関としては滋賀銀行が取りまとめをしていますが、保護者が農協を利用されていたりして、そこから滋賀銀行へ振り替えていただいているという状況です。

委 員：新しく教育のもりの活用というのがありますが、どのような形で再生されるのでしょうか。

事務局：現在整備して 5 年くらい経ってしまして、遊歩道はありますが、本当に歩けるのかという状態になっておりまして、利用もあまりされていないのが現状です。今回、同時にグランドゴルフもできる状態に整備していく予定です。

事務局：旧 4 町にそれぞれグランドゴルフができるよう高齢者のためだけでなく憩いの広場として作っていこうということで、伊吹はここで、山東はきんせの森、近江は幼稚園のところ、米原は湖北広域の最終処分場の所にできれば作りたいという計画です。山東地域のきんせの森については、県の施設となっており市へ委託したいと考えておられます。ビジターセンターについては、老朽化が著しいので取り壊ししたいという方向で県は思っておられますが、地域は使いたいと思っておられます。

委 員：学校訪問をさせていただいた中で、柏原小が非常階段がないとおっしゃっておられたのと暖房が壊れて予備を活用されているそうですが何か考えておられますか。

事務局：非常階段は柏原小学校のエレベーター整備の中で作る計画をしています。暖房の

修理についても予算の関係で現在調整していきまして、できるだけ早く対応したいと考えています。

事務局：もう一つ、はしご車が入れない問題についても道路拡張の設計について土木部の方が予算をあげているので、柏原の問題は大体解決すると思います。

委員：教育委員会が持っているバスの状況は。

事務局：山東幼稚園が3台、ふたば幼稚園が2台、これはともにリースです。いぶき認定こども園が1台。

事務局：山東小学校1台、伊吹地域で北部・中部・東部の3台。学校支援バス1台です。

委員：学校支援バスは使っていないときはどこに置いているのですか。

事務局：普段はルッチプラザです。

事務局：山東小学校のバスと学校支援バスをルッチプラザに置いています。

委員：学校支援バスを遊ばせておかず、できるだけ活用してください。

委員：エレベーターは、これで全学校設置となりますか。

事務局：まだ全学校は無理です。

事務局：近江は中学校含めて全校設置済みです。あとは米原小学校と醒井小学校。

事務局：中学校は双葉中学校と米原中学校だけしかありません。小学校は伊吹地域は全くありません。あとは小学校はついています。息郷小は休校になりますので。

委員：夏の対策としては、扇風機の設置を検討しているんですね。

事務局：各学校に設置します。

事務局：縦型の置くタイプのものを基本的には検討しております。1教室2台。

事務局：扇風機の数にはリビング型を220台、壁掛型を約30台、合わせて250台で対応したいと考えています。すでに学校で寄贈を受けている物はそのまま活用していただき、全教室2機ずつでまかなう予定です。

委員：米原幼稚園の工事は、どのようにされるのでしょうか。

事務局：落ちてくるものを受ける、屋根に保護材を上から塗る、屋根を全部撤去して張替という3つの案がございます。落ちてくるものを受けるという案以外は、何千万単位の非常に高額な工事になってしまうので、建設後8年程度しか経過していないので、今回については、落ちてくるものを受けるという工事になると思います。対応に苦慮しているような状態ですが、子どもに被害が及ばないようにしたいと思います。

委員：結果的に雨もりしてくるのではないですか。

事務局：防水シートが溶けている状況です。設計会社等にも確認していただきました。方法は先ほど申し上げた3つですが、どの施工を選択しましても半永久的というわけではありません。もう少し建築年数が経ておれば老朽化とも言えますが8年ぐらいで起こった現象ですので、直しても10年経過すれば同じようなことが起こるのではないかと思います。そのたびに何千万もの費用を投入するのとなれ

ば、少々景観が悪くなくても子どもに被害が及ばない形で対応させていただき、今後状況が悪化したら何らかの方法を考えさせていただきます。

委員：こうもりが侵入してくるという話ですが。

事務局：こうもりが住み着いています。

事務局：超音波で対応しても慣れてしまいます。殺虫剤を撒くわけにもいきません。

委員：学校によってグラウンドの水はけが悪いところがあるようですが、学校から何らかの要望はありませんか。

事務局：要望はありますが、優先順位を考えながら対応しております。暗渠排水が傷んでいるので、やるなら全面入替になってきます。

委員：要保護・準要保護は毎年増加していますか。何人くらい増えましたか。

事務局：小学校が増えています。正確な人数は今分かりませんが20人くらいです。

委員：子どもの数は減ってきていますが、増加が止まる見込みはないですか。

事務局：家庭状況が大分変化しています。母子家庭が増えています。

事務局：父子家庭の児童扶養手当支給が始まりましたので、その分の増もあるかと思えますし、不況で仕事が軌道に乗らないなどの理由もあるかと思えます。

委員：就学支援の基準が変わったわけではないですね。

事務局：支給基準は例年通りです。

委員：学校の松の木の剪定業務の経費はどのようになっておりますか。

事務局：各学校で予算計上していただいております。

委員：出た材木等は、どこで処分されているのでしょうか。

事務局：コンポストセンターで処理していると思います。

議案承認

議案第 8 号 米原市立東草野小学校の休校について

【教育総務課】

議案承認

議案第 9 号 後援等名義使用承認について

【協議案件】

○ 第 114 回関西幼稚園連合会教育研究大会（滋賀大会）

【こども元気局】

【報告案件】

○ 明治の芝居小屋「長栄座」復活事業～陽春公演～

【生涯学習課】

○ 日本生花司松月堂古流 滋賀県支部「春のいけ花展」

【生涯学習課】

○ 第 6 回ミラクル・ウィンド・アンサンブル演奏会

【生涯学習課】

○ 第 10 回川端旗争奪野球大会

【生涯学習課】

○ 第 31 回滋賀県スペシャルスポーツカーニバル

【教育総務課】

後援承認

委員：チームで1位～3位の成績を修めておられる団体、チーム全員が対象となりますね。選考時に団体と個人が重複する点について意見はないのですか。

事務局：優秀選手賞の選定について、優秀団体については市外在住の方も含まれていますので、団体枠をなくしてしまうと表彰から外れてしまう可能性があります。

委員：青少年育成市民会議の表彰とスポーツ顕彰の表彰との兼ね合いの中で、地元で何年もスポ少の指導をされてきた方が表に出てこないと聞きますが、そのような指導者の方についてはどのようにお考えですか。

事務局：功労賞に該当するものと思いますが、長年に渡り地域スポーツの発展・推進に大きく寄与した個人ということで推薦枠は用意しております。ただし、15年以上、50歳以上という、おおむねの基準を設けております。

委員：青少年育成市民会議の表彰の基準とは違うようですが、埋もれて表彰されない方があると思いますので検討してください。

事務局：青少年育成市民会議の担当課とすり合わせをさせていただきます。

議案承認

4 その他

○議案第5号 米原市立図書館雑誌スポンサー制度実施規程の制定について【図書館】
事務局より今回の議案取り下げに関する経過報告

次回

第3回定例委員会 3月21日（水） 午後2時00分～
山東庁舎別館 第1委員会室

以上をもって 第2回定例教育委員会午後4時40分に終了した。